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Получены новые режимы генерации волоконного лазера со случайной 
распределенной обратной связью (СРОС) на рэлеевском рассеянии: 
многоволновой (22 линии в диапазоне 1550–1570 нм) и перестраиваемый 
(плавная перестройка линии в диапазоне 1535–1570 нм). Показано, что 
рэлеевский СРОС-лазер по ряду параметров превосходит обычный ВКР-
лазер с точечными отражателями, реализованный в том же волоконном 
световоде: бо́льшая эффективность генерации (до 60 %), слабая конкуренция 
линий и равномерное распределение мощности по линиям в многоволновом 
режиме (рис. 1.3, а), более равномерная (вариации мощности ~ 0.1 дБ) 
перестроечная характеристика (рис. 1.3, б), более высокий порог для второй 
стоксовой компоненты, что позволяет увеличить мощность первой. 
Построена простая модель, описывающая выходные характеристики 
рэлеевского СРОС-лазера. Выявлена специфика механизма генерации СРОС-
лазера, определяющая наблюдаемые отличия. 

New generation regimes of a fiber laser with random distributed feedback 
(RDFB) based on Rayleigh scattering have been obtained: multi-wavelength 
(22 lines in 1550–1570 nm range) and tunable (smooth wavelength tuning in 
1535–1570 nm range). It has been shown that the RDFB fiber laser outperforms 
conventional Raman lasers with point-action reflectors (formed in the same fiber) 
in a number of parameters: it has higher efficiency (up to 60 %), weaker lines 
competition and more homogeneous power distribution between the lines in malti-
wavelength regime (Fig. 1.3, a), much more flat (with ~ 0.1 dB power variations) 
tuning curve (Fig. 1.3, b), higher threshold for the second Stokes wave resulting in 
higher achievable power for the first Stokes wave. A simple model has been 
developed that describes well output characteristics of the RDFB fiber laser. The 
specifics of the generation mechanism leading to the observed specifics has been 
clarified. 
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Рис. 1.3. а – спектр генерации волоконного лазера с линейкой ВБР-отражателей и 
рэлеевской  СРОС (темная кривая) в сравнении с обычным ВКР-лазером с 
отражателем на торце волокна (серая кривая); б – перестройка спектра генерации 
СРОС-лазера с помощью АО фильтра 
Fig. 1.3. a – generation spectra of the RDFB fiber laser combined with FBG array 
(black) in comparison with the Raman laser having linear cavity formed by the FBG 
array and Fresnel reflection from the fiber end (grey), b – generation spectra of the 
RDFB laser tuned by means of AO filter 
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